
20180531｜黃國昌｜經濟委員會｜日本大創及工研院弊案 

影片：http://ivod.ly.gov.tw/Play/VOD/107834/1M/Y 

逐字稿來源：立法院公報 

 

黃委員國昌：主席、各位列席官員、各位同仁。部長，關於日本大創公司的弊案，

我曾經在這個委員會追蹤過多次，我先請教部長一個問題，你有沒有授權經濟部的

同仁來找我關說，說只要罰它錢就好，不要撤銷其進出口許可？ 

 

主席（廖委員國棟）：請經濟部沈部長說明。 

 

沈部長榮津：主席、各位委員。絕對沒有。 

 

黃委員國昌：絕對沒有？ 

 

沈部長榮津：是。 

 

黃委員國昌：為什麼經濟部的人就在本委員會當著我的面開口提出這樣的要求？部

長回去後要不要澈查一下？為什麼王美花次長一直要來找我關說這件事？我拒絕

了，結果還不放過我，就在這個委員會，我跑給你們的人追，追到門口，當場跟我

提這個要求，是不是你授權的？ 

 

沈部長榮津：我沒有授權。 

 

黃委員國昌：部長可否答應我…… 

 

沈部長榮津：他應該是好意要跟委員解釋說明吧？ 

 

黃委員國昌：沒有，他要跟我說明什麼？他要跟我說明的內容是：「委員，拜託，

好不好？我們為了台日的關係，罰錢就好了啦，不要撤銷它的進出口許可啦，這樣

好不好？」，這樣是說明嗎？這樣是說明還是關說？我還特別問了外交部部長，真

有此事嗎？部長說沒有，他從來沒聽過。今天你也否認，那這件事情你要不要給我

一個交代？回去後要不要調查，調查到底是誰授權給你們經濟部的官員來找我講這
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件事？部長，這件事你要先給我交代，你可不可以答應？ 

 

沈部長榮津：第一個，我沒有授權。 

 

黃委員國昌：你沒有授權嘛，但有人就在經濟委員會的門口來跟我講這些，我當場

拒絕。你回去要不要調查這件事，然後給本席一個交代？ 

 

沈部長榮津：第一個，我沒有授權。 

 

黃委員國昌：我相信你嘛，但你回去後要不要調查，然後給我一個交代？ 

 

沈部長榮津：要怎麼調查，我也摸不著頭緒。 

 

黃委員國昌：你去問啊，到底是誰來找黃委員講這種事情？誰授意他來找黃委員關

說的？這不是最基本的嗎？ 

 

沈部長榮津：這樣好了，我回去瞭解一下。 

 

黃委員國昌：好，你們國貿局的人告訴我，已經提出告發了，何時提出的？ 

 

沈部長榮津：我請局長說明。 

 

主席：請經濟部國貿局徐副局長說明。 

 

徐副局長大衛：主席、各位委員。有關大創的懲處案，我們在 5 月 18 日已經把

懲處的公文都寄出去了。 

 

黃委員國昌：我現在問的是這已經涉及刑事犯罪行為，你們什麼時候移送給檢察署

的？ 

 

徐副局長大衛：我們在 4 月 26 日已經移送給檢調單位去處理。 

 



黃委員國昌：哪一個檢調單位？你們告訴我說有移送，但我現在得到的資訊好像根

本沒有在辦啊，所以我就覺得很奇怪，你們是真的有移送嗎？還是你們移送之後，

檢調有壓力，就讓案子擱著在那邊睡覺？ 

 

徐副局長大衛：我們在 4 月 26 日已經送到台北地檢署。 

 

黃委員國昌：好。再請教部長，鄧振中何時要出來說明？ 

 

沈部長榮津：這個我就不知道。 

 

黃委員國昌：你有跟他說過嗎？ 

 

沈部長榮津：我有請…… 

 

黃委員國昌：一直躲起來，這樣對嗎？ 

 

沈部長榮津：我有跟楊局長說過，拜託他去跟政委說一下。 

 

黃委員國昌：鄧振中還是決定要躲就對了？ 

 

沈部長榮津：這個我就不知道了。 

 

黃委員國昌：我上次已經放這個錄音帶給部長聽過，如果說大創內部的人從高層往

下，有多少人涉及這個弊案？這麼可惡，一而再、再而三，偽造文書，欺騙臺灣的

消費者，擾亂臺灣的市場秩序，當然要處理嘛，但我站在這裡質詢此事，一直在詢

問的是，他們這樣做，到底是跟誰勾結？你們到目前為止都告訴我說沒有跟任何人

勾結，所以錄音帶中的這個人說如果不是他出面解決，怎麼可能進來？「長官會協

助」，這個人是在「豪肖」嗎？ 

 

沈部長榮津：我也不知道這個人是誰。 

 

黃委員國昌：我就告訴你，這個人就是曾碧珠，黃偉哲辦公室的主任。 



 

沈部長榮津：我不認識這個人。 

 

黃委員國昌：你不認識這個人？你有沒有去調查？局裡的人是不是有涉案？要不然

他怎麼會講這樣的話？ 

 

沈部長榮津：這部分如果有具體事證，該移送的話就移送。 

 

黃委員國昌：這樣還不是具體事證嗎？不然部長還需要什麼？ 

 

沈部長榮津：這部分我請楊局長來處理，好不好？ 

 

黃委員國昌：下一個問題，大創美妍系列上面寫著「工研院輔導」，工研院有授權

嗎？工研院有沒有授權？ 

 

沈部長榮津：這部分有必要的話，我們再請技術處去瞭解。 

 

黃委員國昌：我去跟工研院調資料，全部都跟我說這是商業機密，不可以給我，我

就覺得很奇怪，這到底是什麼商業機密啊？上面白紙黑字，這已經涉及到使用工研

院的名號，結果你們工研院內部的承辦同仁當初說什麼？這個商品跟工研院無關，

憑什麼使用工研院的名稱跟商標？這已經明顯違法了，你們工研院為何沒有追究？ 

 

沈部長榮津：這部分我會請技術處去跟工研院瞭解一下。 

 

黃委員國昌：現在播放錄音帶給大家聽一下。 

 

（播放錄音帶） 

 

黃委員國昌：曾碧珠說的「這種小事都解決不了」，意思是什麼？違法使用工研院

的商標，工研院內部的法務同仁都說這是違法的，結果是什麼？出來喬哦？都帶著

大創的人去找部長了，如果這個只是曾碧珠單方面在外招搖撞騙，那也就算了。再

播放下一段錄音。 



 

（播放錄音帶） 

 

黃委員國昌：「委員跟部長有一些共同的看法」，講話的人是你們經濟部的高層，部

長室的人，鄧振中當部長時，當場施壓哦， 

 

主席：黃委員，注意時間。 

 

黃委員國昌：好。繼續播放。 

 

（播放錄音帶） 

 

黃委員國昌：很厲害齁？辦公室主任壓不住，部長辦公室的高層出來幫腔。 

 

沈部長榮津：我看這個人不是高層，就是我們國會的同仁。 

 

黃委員國昌：對嘛，你回去調查清楚。鄧振中有沒有授權？他憑什麼參與「喬」這

件事情，憑什麼施壓？施壓到最後，這件違法的事情有追究嗎？委員自己出來

「喬」了，最後 3 個人輪流施壓完了，聽聽工研院的同仁是怎麼說的。 

 

（播放錄音帶） 

 

黃委員國昌：如果這不是施壓，那什麼是施壓？這不就是因為有高權力的人迫使工

研院轉彎，從前面我已經秀出來了，明顯違法，憑什麼這樣做？提起法律訴訟，追

究到底，結果呢？部長再看一下，「如果不是你，我們怎麼可能讓他用工研院，我

們原則上是不准用的」，我們國家花這麼多錢在扶植工研院，結果他們在搞什麼事

情？在搞這種官商勾結的事情，自失立場，部長，可以這樣做嗎？我知道這都不是

部長的事情，我只要求一件事情，這件事情調查清楚，給大家一個交代，可以嗎？ 

 

沈部長榮津：我來看怎麼處理比較好，謝謝委員。 


